

# Notre-Dame du Suffrage a Jette

*Parmi les nombreuses Madones Miraculeuses qui garnissent les sanctuaires de notre capitale, nous avons choisi de retracer l'histoire de l'antique statue de Notre-Dame du Suffrage ou Consolatrice des Âmes du Purgatoire qui est vénérée dans l'église Sainte-Madeleine à Jette, mais qui était jadis honorée au centre de Bruxelles.*

**A** une époque inconnue, cette élégante Madone gothique du XV<sup>e</sup> siècle fut installée dans l'église de la Madeleine, non loin de la gare centrale et de la Grand-Place de Bruxelles. Cet édifice, dont la fondation remonte au milieu du XIII<sup>e</sup> siècle, existe toujours. De temps immémorial, une archiconfrérie érigée en l'honneur de Notre-Dame du Suffrage y était florissante. En 1598, son autel fut enrichi de nombreux privilèges et de précieuses indulgences par le Pape Clément VIII.

En 1695, la statue tant vénérée échappa comme par miracle à la destruction. Le maréchal de Villeroy, qui commandait l'armée de Louis XIV, roi de France, vint assiéger Bruxelles par un bombardement resté célèbre dans l'histoire, qui dura du 13 au 15 août. Tout le centre de la ville fut détruit ; plus de 4000 maisons furent converties en ruines et le feu consuma environ seize édifices religieux, églises ou couvents. Du magnifique sanctuaire de la Madeleine, il ne resta que les murs.

Heureusement, la statue vénérée de Notre-Dame, Auxiliatrice des Âmes du Purgatoire, fut soustraite au feu destructeur, ainsi que la célèbre statue miraculeuse de Notre-Dame d'Alsemberg



qui avait été mise temporairement en sécurité à Bruxelles, dans l'église de la Madeleine. En témoignage de reconnaissance pour cette préservation, on porta processionnellement ces deux Madones dans les rues de la ville.

## UN NOUVEAU SOUFFLE

Lors de la funeste Révolution Française, l'église de la Madeleine fut fermée au culte. C'est en 1841 que cet édifice fut confié aux Pères Rédemptoristes. À peine installés dans l'église de la Madeleine, ces derniers entrèrent en possession de la précieuse Madone et mirent tout en œuvre pour faire refleurir dans le peuple bruxellois la dévotion envers la statue

miraculeuse. Ils avaient d'ailleurs reçu la mission de rétablir cette vénération et lui rendre son ancienne splendeur. Par décret du 30 juillet 1830, le Pape Pie VIII avait d'ailleurs accordé à la congrégation des Rédemptoristes le privilège de la Messe et de l'Office de Notre-Dame Consolatrice des Âmes du Purgatoire.

Un de leurs confrères, le Père Joseph Mantone avait d'ailleurs érigé à Rome une confrérie sous ce vocable en 1841. On ne doit donc pas s'étonner que les Rédemptoristes déployèrent un zèle parti-

culier pour faire reflourir à Bruxelles la dévotion envers cette Madone miraculeuse. Chaque année, pendant le mois de mai et pendant l'octave qui suit la Toussaint, des sermons furent prêchés pour porter les fidèles à honorer la Vierge Marie sous le titre de Consolatrice des Âmes. Dieu bénit ces efforts, car l'affluence des fidèles venus pour vénérer Notre-Dame du Suffrage ne fit qu'augmenter ; chaque jour, on voyait de nombreuses personnes prosternées à ses pieds. Par l'entremise des Rédemptoristes, l'antique Confrérie de Notre-Dame du Suffrage reçut une nouvelle érection en 1896.

### ADIEU AU CENTRE-VILLE

En 1902, l'église de la Madeleine fut expropriée pour la réalisation de la jonction Nord-Midi. C'est pour cette raison que les Rédemptoristes quittèrent le centre de la ville. Finalement, l'église ne fut pas détruite. C'est en 1905 que la statue miraculeuse fut alors installée dans la nouvelle église Sainte-Madeleine, à Jette, desservie par ces religieux, où elle fut placée sur un autel à gauche du chœur, là où on peut toujours aller la vénérer aujourd'hui. Récemment, devenus très peu nombreux, les Rédemptoristes durent quitter leur couvent de Jette et le cédèrent, ainsi que l'église, aux Frères de Saint Jean qui continuent l'oeuvre magnifique de leurs prédécesseurs, car cette congrégation de fondation récente est présente dans de nombreux lieux et compte pas mal de vocations.

### UN SANCTUAIRE NÉO-GOTHIQUE

Située non loin de la Basilique Nationale du Sacré Cœur à Koekelberg, l'église Sainte-Madeleine de Jette est un imposant édifice de style néo-gothique, en briques, précédé d'une tour monumentale coiffée d'une belle flèche. L'entrée est agrémentée d'une statue en pierre de la sainte patronne et de deux mosaïques rappelant sa vie. L'intérieur, très élancé, possède un beau mobilier, également de style néo-gothique. C'est vraiment un bel ensemble, typique de l'art religieux de cette époque. L'autel de Notre-Dame du Perpétuel Secours, Madone chère à la Congrégation des Rédemptoristes, possède un retable racontant l'histoire de cette icône célèbre qui, ici à Jette, porte des diadèmes ornés de pierreries. Saint Alphonse de Liguori, leur fondateur, et saint Gérard Majella, jeune religieux italien de leur congrégation, très visité par les fidèles, ont également des autels avec retables rappelant les principaux événements de leur vie.

Une relique de saint Jean-Paul II est aussi exposée à la vénération des fidèles. On peut aussi voir dans cette église, un autel dédié à Notre-Dame de Lourdes, ainsi qu'une statue de Notre-Dame de Fatima, très vénérée en ce lieu, particulièrement les 13 de chaque mois, de mai à octobre.

### SA STATUE

À gauche du chœur, un superbe autel en pierre blanche, également de style néo-gothique, possède un retable orné de pinacles. C'est là, dans une niche au-dessus du tabernacle doré qu'est installée la magnifique statue miraculeuse de Notre-Dame du Suffrage. Celle-ci est une oeuvre en bois polychrome d'époque gothique ; elle doit avoir été sculptée au XV<sup>e</sup> siècle. Elle présente la Vierge Marie debout sur un petit socle à arcatures gothiques, portant l'Enfant Jésus dans les bras, retenu par ses deux mains. La Madone porte une tunique de couleur, recouverte d'une ample robe dorée, aux plis gothiques, profonds et nombreux. Le Sauveur porte un linge blanc autour de la taille. Tous deux ont de belles chevelures dorées ; celle de Jésus est bouclée, tandis que celle de Marie est formée de longs cheveux ondulés. Notre-Dame porte une couronne ornée de fleurs de lys.

Si vous en avez l'occasion, allez visiter cette belle église de la région bruxelloise et prier devant cette antique Madone qui répand ses faveurs depuis des siècles, sans oublier de lui confier ceux qui nous ont quittés et les âmes du purgatoire pour qui personne ne prie.

*Gérard van Haeperen  
Oblat O.S.B.*

